

STAR PARTY – Festival de Astroturismo

Área Protegida Laguna Garzón

Segunda Edición - 09 de marzo - Anastasio

Repetimos el éxito de la primera Star Party del Uruguay el pasado febrero de 2023.

Un evento que celebra nuestro cielo nocturno estrellado y su conservación.

Nos volvemos a reunir para celebrar el encuentro entre apasionados de la astronomía, divulgadores, artistas, conservacionistas y visitantes de nuestro territorio para compartir charlas, talleres, observaciones telescopicas, meteoritos, gastronomía local, astrofotografías, música y mucho más.

La pasada edición fue un hito para nuestro país en cuanto a estos eventos de carácter internacional. Las Star Party son fiestas ciudadanas con el objetivo de compartir cultura, disfrutar y visibilizar un recurso en grave peligro debido al avance de la contaminación lumínica.

El cielo nocturno como Patrimonio de la Humanidad, es una nueva propuesta para los Objetivos de desarrollo Sostenible de la ONU. El 85% de la población mundial vive bajo cielos contaminados

La contaminación lumínica está borrando las estrellas de nuestros cielos, provocando el deterioro de un legado con profundas repercusiones culturales, científicas, ambientales y paisajísticas.

La contaminación lumínica altera hábitats, ecosistemas, ciclos biológicos de las plantas y repercute en las relaciones, orientación, reproducción y fisiología de muchas especies animales. Y no solo de la vida salvaje, sino también de las personas, ligada a un ritmo circadiano de hormonas y variables biológicas dependientes del día y la noche, de actividad y descanso, donde un desequilibrio de estos factores afecta de manera directa a nuestra salud, como manifiestan los numerosos estudios de la Organización Mundial de la Salud.

Este año la actividad se desarrollará en un lugar único del Área Protegida de Laguna Garzón, Refugio Anastasio, un campo sobre su Laguna homónima. La actividad será GRATUITA y se recaudarán alimentos no perecederos para comedores sociales de las ciudades de San Carlos y Rocha.

¿Qué haremos?

Con el equipo y la experiencia anterior, sumando los apoyos de los Ministerios, Intendencias, organizaciones locales y empresas, volvemos a celebrar este evento de la mano de exponentes de la astronomía, el astroturismo, la astrofotografía y ¡mucho más!

Gastronomía local y música en vivo.

Charlas, exposiciones y actividades varias para todo público.

Presentación del telescopio donado al Área Protegida y grupo de vecinos para la divulgación y educación ambiental. Parque de telescopios con observaciones astronómicas con apoyo de Aficionados a la Astronomía.

Actividad gratuita con cupos limitados. A beneficio.

¿Quiénes somos?

Somos un colectivo de guías de Naturaleza trabajando en Astroturismo desde 2018.

Responsable:

- Ana Amorín. Directora Ecoturismo Laguna Garzón. Guía de Naturaleza. Operadora de Turismo Aventura Nº registro 44

Colaboradoras:

Club de Trekking:

- Victoria Marinari. Docente, guía y referente de Astroturismo a nivel nacional. Guía de Naturaleza.
- Angélica Biramontes. Guía de turismo astronómico y de Naturaleza.
- Débora Díaz. Guía de turismo astronómico y de Naturaleza.
- Carolina Lugo. Viverista de especies nativas, agricultora, fermentista.

Formamos parte de la Mesa de Turismo Astronómico del Ministerio de Turismo e integramos la Red Pro cielos Oscuros del Uruguay. Trabajamos el producto de astroturismo desde el año 2017 y este año participamos de la Cumbre Mundial de Astroturismo, realizada en Vicuña, Valle del Elqui, Chile.

Contamos con la colaboración de importantes referentes de la astronomía y la educación, ofreciendo trekkings, actividades de educación ambiental, talleres, observaciones telescopicas, exposiciones y otros formatos de experiencias en naturaleza diurnas y nocturnas.

Nos sumamos a las propuestas internacionales homónimas, posicionando nuestro país y región dentro del circuito de astroturismo mundial, valorizándolo.

Nos acompañarán también músicos y artistas invitados, gastrónomos y autoridades.

Desde España contamos con el saludo y apoyo especial de la directora de la Fundación Starlight, Antonia Varela. La Fundación Starlight es una entidad, con personalidad jurídica propia creada por el Instituto de Astrofísica de Canarias (IAC).

Sustentabilidad ambiental y económica

Este evento considera especialmente el impacto en el territorio por lo cual, si bien es abierto a todo público, debe de tener un límite de capacidad de público establecido en los 250 participantes. Por ello se solicita la inscripción previa.

En cuanto a la sustentabilidad económica y considerando que la entrada es gratuita, apelaremos a sponsors, colaboradores y benefactores que puedan cubrir el costo del evento. Los expositores y organizadores no percibirán honorarios por la realización del evento, pero sí serán cubiertos sus viáticos.

Contaremos con un stand de apoyo al evento con merchandising.

Convocamos, además, empresas y emprendimientos en la zona interesados en participar como colaboradores ya sea de forma económica para sostener los gastos de la producción del evento, como con productos y/o servicios.

Resaltamos que la propuesta fue planificada bajo estándares internacionales para Eventos Sostenibles.

Posteriormente, en este mismo documento, se amplía la información de análisis ambiental.

APORTES:

- AMBIENTAL. Minimizamos los impactos, el evento no presenta una amenaza para el ecosistema. Fomenta la educación ambiental, por lo tanto genera beneficios.
- SOCIAL. Participa a la comunidad local y estimula el intercambio de saberes con profesionales y docentes de conservación ambiental. Fomenta los productos locales, con gastronomía temática.
- ECONÓMICO. Genera beneficios para una cadena de actores de la comunidad local. Aporta insumos a comedores sociales de la región.

Antecedentes. Edición 1 - 11/2/2023

Las Star Party son eventos de carácter internacional, celebrados en países que promueven y ofrecen experiencias de astroturismo, divulgando la astronomía y fomentando la conservación de un recurso en grave peligro como lo son nuestros cielos nocturnos estrellados. ¡Recordamos el apoyo obtenido por todos los colaboradores, las instituciones y el público convocado, y vamos por una segunda edición mejorada!

EVENTO DECLARADO DE INTERÉS TURÍSTICO

UruguayNatural
Ministerio de Turismo

FESTIVAL DE ASTROTURISMO

LAGUNA GARZÓN

STAR *Party*

ASTRO
NOMÍA
TALLERES

MÚSICA
EN VIVO

11
FEBRERO

096102002

GASTRO
NOMÍA
LOCAL

ARTE
FOTOGRAFÍA

ORGANIZA

www.
laguna
garzon
•UY

APoyAN

EXPERIENCIAS
VILLA SERRANA


UruguayNatural
Ministerio de Turismo


ROCHA
GOBIERNO DE TODOS | Dirección
de Turismo


CRT
Corporación Rochense
de Turismo


MIRÁ LAS
ESTRELLAS


FLC
URUGUAY


SEA
Sustentabilidad
en turismo


LAGUNA
GARZÓN


Intendencia
de Maldonado

ANÁLISIS AMBIENTAL

Es primordial para la organización del evento el manejo coherente del territorio. Consideramos pertinentes las siguientes medidas de mitigación de impacto, así como la capacidad de carga. Por ello indicamos a continuación todas las consideraciones que aplicaremos.

Destacamos que este año (11/2/2023) hemos realizado la primera edición de este evento y la misma contó con el permiso de DINABISE, siendo posteriormente evaluada de manera positiva.

La segunda edición será en una locación distinta, en estancia Anastasio, con una infraestructura acorde a la cantidad de público que se espera. La primera edición mostró un gran interés por parte del público, logrando alcanzar la convocatoria máxima prevista. Por esta razón, además de la locación, también ampliamos la capacidad, producción y contenidos.

Capacidad de carga: máximo 250 participantes. El equipo de producción, los músicos y profesionales invitados serán 20 personas cupo máximo. Por lo que en el perímetro indicado (de propiedad privada) totalizarían un máximo de 270 personas en el lugar.

LOCALIZACIÓN: Estancia Anastasio, Arenas de José Ignacio, 20400 Faro de José Ignacio, Departamento de Maldonado

[Google Maps](#)

El lugar ya ha realizado eventos de similares características, sin generar impactos significativos en el ambiente.

Las siguientes consideraciones fueron basadas en el Protocolo para la gestión de eventos sostenibles de los ODS para asegurar una gestión sostenible y coherente con el Área Protegida.

EVENTO SOSTENIBLE - Cuando se habla de eventos sostenibles según lo define el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (ONU Medio Ambiente), se hace referencia al “evento diseñado, organizado y desarrollado de manera que se minimicen los potenciales impactos negativos ambientales, y que se deje un legado beneficioso para la comunidad anfitriona y todos los involucrados”.

La correcta gestión de la planificación y las operaciones que impactan en el ambiente debe acompañarse con iniciativas de concientización hacia los grupos de interés del evento para, en última instancia, generar un cambio cultural en las personas. En este contexto cobran relevancia las palabras de Ban Ki-moon, ex

secretario general de Naciones Unidas, que señaló que “somos la primera generación que está sufriendo las consecuencias por el cambio climático, y la última para revertirlo”.

Para la elaboración de este proyecto generado por el colectivo de guías de Naturaleza “Club de Trekking”, participaron:

- la guía local Certificada en Buenas Prácticas por el Ministerio de Ambiente, Ana Amorín, responsable del emprendimiento Ecoturismo Laguna Garzón donde se realizará la convocatoria.

- Equipo del Área Protegida.
- Comunidad local
- Autoridades del área de Turismo y Cultura
- Docentes del CURE
- Artistas locales

Gestión de Residuos: Se contará con recipientes según tipo de residuo: orgánico, papel y plástico. Se minimizará el uso de vajilla descartable.

Servicios sanitarios: se contará con servicio de baños correspondiente al público objetivo.

Sonido: se contará con el sonido necesario para las charlas y talleres. La música es en formato acústico, con bajo nivel de decibeles.

Prevención de incendios: Informaremos y acataremos las indicaciones del Destacamento de Bomberos de La Juanita.

INFRAESTRUCTURA

- CHARLAS: Las instancias de intercambio entre los docentes y profesionales del astroturismo serán brindadas en el espacio al aire libre de propiedad privada y se utilizarán micrófonos personales con 1 parlante.

- GASTRONOMÍA. El área de alimentación estará a cargo del emprendimiento familiar de un pescador local brindando productos de pesca del día y una persona de la organización, brindando otras opciones (vegetarianas/veganas) para los participantes.

- BAÑOS. Se cuenta con un área de 4 baños en las instalaciones del lugar.

- ESTACIONAMIENTO. Se cuenta con una amplia zona para estacionar los vehículos y se fomentará el uso compartido de autos y el transporte colectivo.